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□赵强

最近， 在沉浸式越剧 《新龙门客栈》 中， 凭
借一段返场演出的转圈视频圈粉无数， 越剧演员
陈丽君 “转上了” 各大社交平台的热搜榜。 很多
从没有听过越剧的年轻人， 纷纷走进剧院， 走进
了传统文化的大门。

点评： “新” 元素的注入， 一下子抓住了年
轻人的眼球， 说明只要找到新老结合的点， 老戏
曲依然有生命力。

老戏曲圈粉新戏迷
传统文化也有生命力

广东广州， 有一位弹钢琴的老人， 名叫邬品
贤， 已经89岁高龄。 老人弹钢琴的地方， 不是在
家中、 不是在音乐厅， 而是在医院的门诊大厅，
大家都亲切地称呼她为邬姨。

点评 ： 年近90， 依然热情满满 ， 为别人着
想， 不忘奉献自己的爱心， 希望用音乐带给他人
希望， 钢琴奶奶也是一位励志奶奶。

每周到医院义务弹琴
钢琴奶奶用音乐抚慰人心

近日， 长沙影院推出了电影退票机制引发人
们关注。 据报道， 2024跨年之际长沙多个影院开
启退票机制， 观影30分钟之内， 观众可享有退票
福利， 自助申请全额退款。

点评： 电影开场还能退票， 这样的服务很贴
心， 是商家服务意识又向前走了一步， 相信如果
一部电影的退票率高的话， 将督促电影院在选片
上下功夫， 谨防出现 “烂片”。

“开场30分钟可退票”
提供服务又向前走了一步

随着春节脚步的临近， 每个单位都在忙着总
结、 评比、 规划， 与此同时， 让很多打工人期盼
的企业年会， 也陆续开启了帷幕。 来自 《光明日
报》 的消息说， 近来舆论场上对年会的吐槽似乎
越来越多， 加之最近元旦档影片 《年会不能停》
的上映， 企业年会相关话题也成了舆论场上的热
点。

很多人注意到， 一些企业的年会已经流于俗
套： 上午听领导们述职， 下午员工表演节目， 举
办时间大都选在周末。 有的年会筹备逐渐陷入到
了尴尬的场景之中。 加之年会筹备周期很长， 有
的甚至长达数月。 不论是筹备阶段还是年会当
天， 其流程和准备工作大都是在 “围着企业领导
转”， 公司领导坐在什么位置， 喜欢怎样的节目，
讲话时该怎么拍照……换言之， 一些企业年会成
了企业负责人的 “个人秀”。

应当说， 如果企业年会变了味， 如果不能给
所在单位的职工带来特别的欢乐， 而成为比拼各
自职场地位、 收入的竞技场， 这样的年会其实就
走偏了。 年会看似是企业负责人介绍成绩的平
台， 其背后彰显的其实是一种企业文化， 那就是
要充分尊重每个职工的创造性、 积极性， 让职工
对企业有充分的归属感。 有远见的企业都会把年
会作为辞旧迎新、 展望未来的重要抓手， 让职工
站在年会的C位。 无论是领导讲话、 职工代表发
言， 还是穿插的游戏、 抽奖， 抑或是文艺演出、
聚餐等环节， 都应充分体现以职工为中心的整体
设计， 目的就是让年会成为企业迎接新的里程的
号角。

此时， 我想起了自己曾经参与过的几次企业
年会， 都曾留下了美好的回忆。 无论是筹备期间
的喜悦， 还是年会举办的当天， 都像是参与了一
场盛大的文化活动。 领导的讲话都是言简意赅，
走红地毯的优秀员工也是众望所归， 抽奖环节也
让每个人充满了期待。 在文艺演出的重头戏中，
领导与职工一起献艺， 没有职位的高低贵贱。 而
聚餐时， 领导的祝酒， 更是让每个职工都得到了
欣慰。

要想把年会办出特色和水准， 不流于形式，
企业一定要克服围着公司领导转的误区， 让年会
成为单位职工的向心力和展现职工才华的大舞
台。 而不是以职位的高低， 来决定年会的聚焦
点。 要通过年会， 给一线职工更多的礼遇和肯
定。 无论是走红地毯， 还是戴着大红花上台亮相
领奖， 都应当让所有的员工感到欢欣鼓舞。 企业
年会如果流于单纯搞笑、 单纯炫艺、 单纯吃饭、
单纯花钱布置场地等非重要环节上， 就会走入歧
途。 同时， 还要避免年会的铺张浪费， 并不是说
排场越大， 年会水平就越高。

年会作为企业的 “春晚”， 无疑标志着一个
企业一年工作的结束与总结。 企业年会伴随着企
业员工表彰、 企业历史回顾、 企业未来展望等重
要内容， 辅之以企业汇演， 期间达到高潮。 这些
内容， 决不能让人感到乏味、 低俗和冗长。 因此，
精准策划，用心策划，用情策划，就会呈现不一样
的效果。

眼下， 随着 《年会不能停》 的热映、 春节的
临近， 年会再次成为社会关注的一个热点。 如何
让年会回归欢乐吉祥的本意， 让所有参与职工感
受到前所未有的欢乐，在年会中放松，在年会中被
尊重，是所有参与者的期盼。 总之，企业年会不能
误入歧途，必须让职工站在C位，让他们有出彩的
机会。

用一串代码， 能控制机器人运动行进， 轻松
绕过障碍物； 能识别果实成熟度， 定位采摘点 ；
还能连接北斗卫星， 指挥全国220万台农机！ 苹
果收获机器人技术研究人员、 智慧农场管理员、
设施农业温室作物模型研发人员……一个由年轻
编程师组成的团队开发出了一套基于大数据分析
的农作物种植指导系统， 助力 “编程种田”。

点评： 人们印象中， 码农就是在电脑面前书
写代码， 但 “编程种田大神” 让人们看到了虚拟
和现实的完美结合， 在科技领域传统行业也是可
以华丽转身的。

“码农”变身“编程种田大神”
演绎科技与自然和谐共处

在世界第一高峰珠穆朗玛峰脚下， 有一群可
爱的戍边人， 他们常年驻守在这里， 肩负着守护
世界第一高峰的使命， 他们就是珠峰边境派出所
的民警。 每年， 珠峰边境派出所的民警都要巡逻
120余次， 平均三天要巡逻一次， 每次约40公里，
一年就是4800公里。

点评： 在最危险的地方总会出现他们的身影，
这就是人民警察！ 他们时刻坚守岗位， 默默守护
着千家万户的安全， 为他们点赞， 致敬每一位人
民卫士。

珠峰边境派出所坚守“巅峰使命”
默默守护人们安全

企业年会请勿误入歧途
一线职工应该站在C位


